

Diagonales : La mort de Monseigneur

20-05-2015

"Mme de Saint-Simon et moi, au sortir de chez M. [le duc] et Mme la duchesse de Berry, nous fûmes encore deux heures ensemble. La raison plutôt que le besoin nous fit coucher, mais avec si peu de sommeil qu'à sept heures du matin j'étais debout ; mais, il faut l'avouer, de telles insomnies sont douces, et de tels réveils savoureux." Si Saint-Simon a veillé pendant la nuit du 13 au 14 avril 1711, c'est parce que le Grand Dauphin*, fils aîné de Louis XIV, était à l'agonie. Sa douce insomnie et son réveil savoureux en disent plus long sur les moeurs de la cour que d'épais traités.

Les smartphones permettent de mesurer le rythme cardiaque. Placés sous l'oreiller, ils nous disent au réveil si nous avons bien ou mal dormi. Ecriront-ils aussi nos mémoires ?

*Louis de France (1661-1711) est en 1711 – avant sa mort comme aurait dit La Palice – le seul fils vivant de Louis XIV. Il laisse trois fils quand il meurt le 14 avril 1711 au château de Meudon : Louis, Charles et Philippe. Louis, duc de Bourgogne, disparaîtra l'année suivante. Charles, duc de Berry, sera emporté à son tour en 1714. Philippe, monté sur le trône d'Espagne en 1700, ne peut hériter de la couronne de France. Quand Louis XIV disparaît en 1715, c'est au fils du duc de Bourgogne, futur Louis XV, alors âgé de cinq ans, que revient le trône.

Jean-Jacques
Salomon

jjsalomon@oomark.com

